

EL CORREO

MADRID

Martes 12 de Agosto de 1890

Subscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 3, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador

Núm. 3.778

D. MANUEL R. PASTRANA

Año XI.

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, pesetas 1'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

COMISION EJECUTIVA DEL PARTIDO liberal.

La comisión ejecutiva electoral del partido liberal reunida anoche en su círculo, acordó nombrar una comisión de letrados para la gestión de los recursos que hayan de entablarse y que formarán los Sres. Montero Ríos, Gamazo, Puigcerver, Romero Giron, Capdepon y Ramos Calderón. Más adelante se nombrarán dos letrados y un procurador por cada distrito.

En esta reunión se dió cuenta de los trabajos que se llevan de rectificación, que marchan admirablemente, pues son muchos los vecinos de Madrid que diariamente acuden al Círculo liberal para pedir su inclusión ó rectificación de errores en sus nombres ó apellidos, ó otras circunstancias.

Si en todas las capitales de provincia y si en todos los pueblos trabajaran los liberales como trabajan en Madrid, la campaña daría resultados brillantísimos.

Pero aún tienen espacio los liberales de provincias, y deben aprovecharlo; porque liberales que solo ganan y triunfan cuando son poder, valen poco.

Ahora es cuando hay que demostrar que tienen prestigio y fuerza.

Juntas municipales del censo. Aplazamiento.

Hoy publica la *Gaceta* la anunciada real orden del ministerio de la Gobernación, ampliando no hasta el día 25 como se había dicho, sino solamente hasta el día 20 del actual el plazo para la rectificación del censo ante las juntas municipales.

Hé aquí la parte dispositiva de esta real orden:

1.º Que la reunión que las Juntas municipales del censo deberían celebrar el día 15 del corriente mes de Agosto para oír las reclamaciones sobre inclusiones, exclusiones y rectificaciones, informando sobre ellas y practicar las demás operaciones que establece el artículo 13 y la segunda de las disposiciones transitorias de la ley electoral, se entienda aplazada al 20 del mismo mes.

2.º Que la fijación y publicación de las cinco listas á que se refiere la segunda de las disposiciones transitorias de la mencionada ley no podrá dilatarse en modo alguno más allá del día 26 del propio mes.

3.º Que la remisión de las listas, documentos é informes al presidente de la Diputación provincial no podrá dilatarse más allá del día 5 del próximo mes de Septiembre, debiendo haber estado publicadas dichas listas durante los días que previene la ley.

4.º Que las Diputaciones provinciales que no puedan reunirse antes del día 15 del corriente, para la designación de los cuatro vocales que han de constituir la Junta provincial del censo, según se dispuso en real orden de 23 de Julio pasado, lo verifiquen en alguno de los días posteriores, con tal que no sea más allá del día 5 del próximo Septiembre, como plazo último é improrrogable.

5.º Que los gobernadores den cuenta á este ministerio del cumplimiento de estas disposiciones, así como de las quejas que en ello pudieran formularse por hechos que no sean de la exclusiva competencia de la Junta central, á fin de acordar, en su vista, lo que sea procedente.

De real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y efectos consiguientes. Madrid 11 de Agosto de 1890.—Silvela.—Señor gobernador de la provincia de...

ASUNTOS DE AFRICA

Melilla y Marruecos.

Ya es oficial la salida de Rabat del Sultán, y como nuestro ministro en Tanger, Sr. Figuera, se ha dirigido allí, cuando llegue solo podrá conferenciar con el gran visir.

De su servicio particular publicó anoche *La Correspondencia* un telegrama de Tanger, diciendo que el Sultán de Marruecos ha contestado á la nota que le dirigió el ministro español que no le era posible ocuparse en estos momentos de los asuntos de Melilla, por tener que atender á la inmediata resolución de graves cuestiones interiores.

Pero estas noticias, de cuya exactitud podrá responder el referido correspondiente, parecen demasiado fuertes al gobierno, el cual hizo rectificar al mismo colega, asegurando que aquellos rumores acogidos por su correspondiente no eran exactos.

Al contrario, en concepto de los periódicos oficiales, las negociaciones por los sucesos de Melilla marchan como una seda; pero á nos otros solo se nos ocurre preguntar: ¿el esto es verdad, para qué el visir del Sr. Figuera?

Prueba de que en los asuntos de Marruecos tropieza el gobierno con alguna dificultad, nos la sugieren estas reservas de *El Clamor*, tan conexiónado con el señor duque de Tetuan:

«En cuanto al telegrama de Tanger—dice—que publicó anoche *La Correspondencia*, diciendo que el Sultán ha manifestado que no le era posible ocuparse en estos momentos de los asuntos de Melilla, hay que acogerlo con reservas.

Pero si se confirmara esa versión, el gobierno obraría en consecuencia, y haría respetar los derechos de España.»

Con esta tranquilidad que muestran los periódicos ministeriales, contrasta la actitud en que se supone á los rifíes si son exactas las noticias que publica *El Correo Español* de Orán llegado ayer á Madrid.

Según este colega, los rifíes no ocultan su odio á España, cosa rara en gentes tan ladinas y dispuestas á ocultar lo que sienten, llegando en su exaltación á decir lo siguiente, que tomamos del referido colega oraní:

«Mimán Mohár hará la guerra al Salten y á España, contando para ello con mucha gente. Sólo espera para reanudar sus ataques la llega-

da de una gran cantidad de cartuchos, facilitados (*) por la fábrica de armas que los italianos han montado en Fez.»

Los últimos telegramas de Tinger confirman la derrota del jefecito adicto á Su tan, añadiendo que se organizan para ayudarle contra los revoltosos, los leales de F. z.

JUNTAS PROVINCIALES

Hemos recibido los siguientes telegramas:

Badajoz 11 (11'40 noche).

Director CORREO.

Se han nombrado cuatro diputados provinciales para constituir la Junta provincial del censo electoral. Tres de los elegidos son fascionistas y uno conservador.—*Ricardo Fernandez Blanco.*

Zaragoza 11 (8 noche).

Director CORREO.

Elegidos los diputados provinciales que han de formar la Junta provincial del censo electoral, resultará compuesta de nueve liberales y seis conservadores.—*Navarro Oshoteo.*

Sevilla 11 (8 15 n.).—Reunida hoy la diputación para nombrar los diputados provinciales que han de formar parte de la Junta provincial del censo como vocales de la misma, resultaron elegidos dos liberales, un posibilista y un conservador.

Los conservadores protestaron de la elección, fundados en que algunas papeletas parecían estar señaladas.

Se cree que no prosperará la protesta por basarse en un fundamento muy frívolo.

En la Coruña.

En esta capital se reunieron ayer los diputados provinciales para designar á los cuatro de su seno que han de formar parte de la Junta provincial.

Presidió el acto el gobernador, y asistieron 26 diputados, á saber: 15 liberales, cuatro romancistas, cinco conservadores, un republicano y un conservador nombrado de real orden hace pocos días.

El Sr. Fernandez Latorre protestó contra la presencia del gobernador, y sostuvo que no podían votar el gobernador ni el diputado de real orden.

A pesar de esta protesta, el gobernador no quiso abandonar la presidencia.

Fueron proclamados dos liberales y dos conservadores.

El correspondiente de *El Imparcial* añade estos detalles:

«Advertiéndose que cuatro diputados liberales, amigos del diputado á Cortes D. Benito Hermida, votaron las candidaturas de los conservadores. A consecuencia de este acto se ha reunido el partido liberal y ha acordado expulsar del comité al Sr. Hermida y á sus amigos. Estos acuerdos han sido puestos en conocimiento del Sr. Sagasta.»

La mayoría de los diputados liberales ha resuelto alzarse ante la Junta Central del censo, porque consideran ilegal la intervención del gobernador y del diputado de real orden en la elección.»

Si resultase exacto que algunos diputados liberales votaron la candidatura conservadora, haría muy bien el Sr. Sagasta en expulsarlos del partido.

Porque los enemigos, de cualquier género que sean, conscientes ó inconscientes, es preferible tenerlos en frente que al costado.

La escuadra francesa.

Terminadas las maniobras navales verificadas en el Cantábrico por las escuadras francesas del Mediterráneo y del Cantábrico, bajo las órdenes del vicealmirante baron Duperré, las dos divisiones de la última zarparon de Ocherburgo el 1.º de Agosto, estacionándose una de ellas en la bahía de Antioquis, cerca de la Rochela, y dirigiéndose la otra, compuesta de los tres acorazados *Marengo*, *Requin* y *Jurieux* y de dos torpederos, y mandada por el contralmirante Gervais, á Ruan.

Esta escuadra aguarda, recorriendo las aguas de San Juan de Luz á las Arenas D'Oonne, la llegada del presidente de la República, M. Carnot á la Pallice, hermoso puerto militar cerca de Rochefort que se inaugurará probablemente á mediados de este mes.

Créese que después de rendir los honores correspondientes al presidente de la República en La Pallice, la división Gervais se unirá á la otra, y que el Sr. Carnot pasará á San Sebastián con las dos divisiones de la escuadra francesa del Cantábrico, á saludar á S. M. la Reina Regente; pero esto no es aún definitivo.

Aunque estas noticias no tienen carácter oficial, revisten cierta verosimilitud, si se tiene en cuenta que el Estado Mayor de la escuadra ha recibido orden de estudiar los planes de las costas vascas francesas, pidiéndose prácticos á la comandancia de Marina de Bayona.

Además, el contralmirante francés Gervais ha celebrado una entrevista con el embajador de Francia en España, M. Cambon, que se halla veraneando en Anglet con su familia, que se supone relacionada con este viaje.

NOTICIAS DE SAN SEBASTIAN.

La Reina visitando la escuadra.

A las cuatro de la tarde de ayer se embarcó la Reina en la escuadrilla *Guipuzcoana*, acompañada de los ministros de Marina, Fomento y Ultramar, dirigiéndose hacia la escuadra. Los marineros de ésta, que estaban alineados

en las vergas, dieron los vivas de ordenanza, y cada buque disparó 21 cañonazos.

El viento agitaba blandamente las banderas y los gallardetes, la mar estaba en calma, y la multitud, que llenaba las alturas del cerro del Castillo y la Zarriola, presenciaba el espectáculo.

La Reina subió al *Reina Regente*, en donde la recibieron el almirante Butier y toda la oficialidad. Luego visitó los buques *Reina Cristina* y *Navarra*, en donde la despidieron con los honores de ordenanza.

Una de las personas que han visitado al señor Sagasta, ha sido el Sr. Martinez Rivas, para ofrecerle su yacaré, con objeto de llevarle á Bilbao, y para rogarle que se quede á presidenciar la botadura del nuevo buque de guerra.

El Sr. Sagasta contestó que estaba comprometido para ir con el Sr. Chavarri, y respecto á la botadura, manifestó que no sabía si podría esperar á ella.

Ha llegado el yacaré del Sr. Chavarri, á bordo del cual irá el Sr. Sagasta á Bilbao, y allí permanecerá ocho días á lo sumo.

LA SALUD PÚBLICA

En las últimas veinticuatro horas ha habido en los 56 pueblos oficialmente invadidos por el cólera, 59 invasiones y 85 defunciones.

En Argés.

Desde anteaer á las seis de la tarde, hasta la misma hora de ayer, ha habido en Argés ocho invasiones y dos defunciones.

El delegado médico atribuye las primeras al reintegro en el pueblo de varias gentes que estaban en el campo.

Las dos hermanas de la Caridad á quienes invadido el cólera, continúan mejorando; la que fué atacada después ha muerto.

El cura del pueblo también ha sido atacado. Dicese que allí faltan toda clase de recursos y que se pasa hasta hambre.

En los centros oficiales afirman lo contrario, y añaden que solo se niegan raciones y otros auxilios á los que no están en el hospital.

También dicen que ya se ha gastado más de la mitad de las 4.000 pesetas concedidas por el gobierno.

Entre las defunciones ocurridas anteaer en Argés, además de la del hijo del alcalde, una de ellas fué la del secretario del Ayuntamiento.

En Hlerena.

En las últimas veinticuatro horas ha habido dos invasiones y una defunción, causada por paecimiento ordinario.

El cólera tiende á disminuir en esta población.

En Teruel.

Se ha desmentido que fuera cólera el caso ocurrido en esta población, pues el parte facultativo asegura que la defunción ha sido producida por un cólico propio de la estación.

En Madrid.

Además del enfermo Lorenzo Viera, de sesenta y ocho años, procedente de Ambite, que se hallaba anoche en estado gravísimo en su domicilio, Santa María, 16, tercero derecha, se tuvo anoche noticia en el gobierno de que en el paseo de Melancólicos, número 2, había fallecido á las diez de la noche, también de cólera casi fulminante, una mujer llamada Francisca Martín, y que se hallaba atacado gravemente un hermano suyo.

Ninguno de los dos proceden de puntos epidemizados, y residen, por el contrario, en Madrid.

A la una de la madrugada se llevó el cadáver al depósito, y la casa fué desinfectada con profusión, aislandose al enfermo.

—En la calle de García de Paredes, núm. 19, bajo, falleció ayer una niña de cinco años, llamada Luisa de Toledo, de *enterocolitis coleriforme*, según declaración facultativa.

La viruela.

Sabedor el gobernador civil de que en la casa número 150 de la calle de Alcalá existía un foco infeccioso (cuatro enfermos de viruela), que había producido algunas enfermedades contagiosas, dió orden al inspector de Medicina Sr. Lacasa para que girara una visita de inspección.

Verificada ésta, dióse orden de que fuera desinfectada, como otras varias casas inmediatas, en las que habían ocurrido algunos casos de viruela y difteria.

—Un niño de dos años de edad falleció ayer de viruela en la calle de Echegaray, núm. 19. El muchacho se llamaba José Martínez.

De la misma enfermedad falleció también una niña llamada María Prieto, en la calle de Echegaray, núm. 17.

En los distritos de Buenavista y Congreso se donde más casos se registran de esta enfermedad.

El gobernador ha dispuesto que todos los segadores y mendigos procedentes de las provincias de Valencia y Toledo no entren en Madrid, sino que por las afueras sean conducidos escoltados por guardias de orden público para que continúen su viaje por las líneas del Norte y Noroeste.

Los que opten por descansar en esta capital permanecerán en el hospital de Vallehermoso para seguir su camino, después de someterles á observación y ser asistidos en la enfermería del establecimiento según su estado.

Ayer entraron en Vallehermoso 70 de aquellos, y otros tantos esperarán la salida de los trenes en el frontón de la estación, vigilados por guardias á fin de que no entren en la población.

La autoridad superior civil ha encarecido al alcalde primero la conveniencia de que á la mayor brevedad posible envíe al hospital de Vallehermoso todo el material de enfermería correspondiente á cien estancias, que es el mayor número que puede contener el edificio.

La misma autoridad solicitó y obtuvo en el acto, del capitán general de Castilla la Nueva, sesenta tiendas de campaña, por si fuera preciso establecer campamentos sanitarios.

La Diputación provincial ha recibido aviso de que tenga preparado número considerable de parques sanitarios para enviarlos á los pueblos de la provincia que lo necesiten.

También le ha sido indicada la conveniencia de que cuanto antes proceda á elegir el personal de profesores de medicina y farmacia, practicantes y Hermanos de la Caridad que puedan prestar servicio allí donde se les designe y sea necesario.

El Sr. Sanchez Bustillo ha dado las órdenes oportunas para que se constituya la comisión de salubridad de la Junta de Sanidad, que preceptúa la real orden de 11 de Julio de 1885, nombrando para constituirlos á los Sres. Gachavara, Capdevila, Font y el jefe del laboratorio Sr. Garagarza.

El alcalde ha puesto en conocimiento del gobernador los expresados nombramientos.

En el extranjero.

El Cairo 11.—Ayer ocurrieron en la Meka 108 defunciones de enfermedad cólerica, y en Djeddah 128.

Paris 11.—La nota de la dirección de la Asistencia pública hace constar que las personas que tratan de evadir el cumplimiento de las medidas profilácticas contra el cólera, incurrir en las penalidades legales. Con este motivo recuerda que el tribunal de Ceret ha sentenciado el día 7 á varios días de prisión y pago de multa á dos españoles convictos de haber saltado del tren procedente de España antes de que éste se detuviera en la estación de Ocherbers.

El Cairo 12.—La epidemia cólerica toma proporciones aterradoras en la Meka.

Hay algunos millares de personas atacadas y el número de defunciones es todavía mayor de lo que se dice.

CAMPAÑA ELECTORAL

El Ayuntamiento de Sevilla.

Actualmente está en Madrid una comisión de las personas más importantes y autorizadas del partido conservador de la capital de Andalucía, que ha venido á preparar la máquina para que las elecciones futuras se verifiquen entre los sevillanos con la mayor sinceridad posible.

Esta comisión—según añade *El Liberal*—ha celebrado varias importantes conferencias con el Sr. Silvela, y según nuestros informes, en una de ellas ha quedado convenida la destitución del Ayuntamiento sevillano.

En Valencia.

Dicen los periódicos de Valencia que para satisfacer las exigencias del grupo conservador montañalista, el gobernador tiene en estudio al Ayuntamiento de la importante villa de Caracante, existiendo el propósito de suspenderle si no presenta la dimisión, como ya se ha indicado.

El Ayuntamiento está resuelto á no dimitir, por lo cual dice la prensa, al dar la noticia, que el asunto dará juego.

Otro delegado se ha enviado á Alginet.

En Mércia.

Según dice *La Paz*, el gobernador civil ha enviado un delegado al pueblo de Mula, para que inspeccione las dependencias de aquel Ayuntamiento.

Está conocida la intención.

En Orense.

Leemos en *El Eco* de dicha capital: «Trabájase sin descanso para conseguir la suspensión del alcalde y concejales del Ayuntamiento de Amoeiro.»

Se proyecta denunciarlo criminalmente por supuesta falsedad cometida en el repartimiento de consumos del anterior ejercicio.»

En Valladolid.

El gobernador ha dictado una resolución para que se posesionen de sus cargos cuatro concejales del Ayuntamiento de Alaejos elegidos en 1887, y cuya posesión anuló el gobernador civil de conformidad con el informe de la comisión provincial.

El alcalde de Alaejos con varios concejales han interpuesto recurso de alzada contra el decreto del gobernador, y éste le ha dirigido una comunicación cominándole con 500 pesetas de multa si en lo sucesivo no se abstiene de discutir sus providencias.

En Almería.

Ayuntamientos.—Hasta la fecha son ocho los Ayuntamientos de Almería que han presentado la dimisión, y en su consecuencia que se han constituido interinamente por designación oficial. Véase la clase:

- Alboloduy.
- Alhabis.
- Alhama.
- Alsodux.
- Béres.
- Fiñana.
- Palpi.
- Regol.

Están en cartera otros tantos.

En Cádiz.

Los Ayuntamientos de esta provincia, después de ser *confejados*, continúan presentando sus dimisiones.

En Málaga.

Se acentúa la campaña contra los Ayuntamientos de los pueblos.

La Izquierda Liberal dice que han salido delegados del gobernador para Ronda y Veleg-Málaga.

Oreese que caerán pronto el Ayuntamiento de la capital y la Diputación.

En el distrito de Hoyos.

Nos escriben de Aechuche lo siguiente:

«El día 4 se presentaron a la puerta de la Casa Consistorial de este pueblo D. Bruno Macías, D. Antonio Garrido y D. Rosendo García a examinar las listas, con el propósito de hacer las reclamaciones debidas; y estando en esta inspección se presentó el alcalde, amonestándoles que se retiraran.

Contestaron los interpelados que, aun teniendo perfecto derecho para hacer lo que hacían, obedecían a la autoridad; y sin más explicaciones el alcalde los mandó detener en la cárcel, donde estuvieron presos los vecinos dichos hora y media.

La indignación por el atropello ha sido general, y se ha acudido en demanda de justicia al juez de instrucción.»

En Salamanca.

Por varios pueblos de esta provincia circula ya este oficio del gobernador:

«Gobierno civil de la provincia de Salamanca.—Para cumplir un servicio encargado por la superioridad, se servirá Vd. devolver a este gobierno el presente volante, consignando a continuación el nombre y los dos apellidos de Vd., así como el nombre y apellidos del secretario del Ayuntamiento, y la opinión o significación política, tanto de Vd. como del referido secretario. Encargo a Vd. la mayor exactitud y urgencia en el cumplimiento de este servicio.

Dios guarde a Vd. muchos años.—Salamanca 7 de Agosto de 1890.

El gobernador Interino, P. Gil. Señor alcalde de....»

En Campanario.

A este pueblo se ha enviado como delegado un oficial del gobierno, en virtud de denuncia (es un pretexto) de un vecino deador al pósito; cuya denuncia se dirige contra el repartimiento de consumos.

El celoso delegado pretende que en brevísimas horas se den varias certificaciones; lo cual es imposible, porque no hay tiempo material, y además porque el alcalde y secretario tienen que distribuir su atención en asuntos de sanidad y en librar las certificaciones que se piden sobre rectificaciones del censo.

Mas esto lo desahucia el delegado, que oficia al gobernador diciéndole que el alcalde y secretario le desobedecen y le desacatan.

El delegado viene acompañado de un sujeto que ha sido procesado, y por el nuevo alcalde de Villanueva, cabeza del distrito.

En verdad, el delegado a lo que va a este pueblo y a los demás del distrito, es a pedir las dimisiones a los alcaldes y Ayuntamientos, para tener corporaciones interinas el día 20, en que se constituyan las Juntas municipales.

Y todo esto lo autoriza el Sr. Silvea, y lo ordena el Sr. Zancada, hasta el día de ayer gobernador fusionista!

En Motril.

En este pueblo corre peligro el alcalde, señor conde de Torre Isabel, no obstante ser conservador, porque el Sr. Bolívar, ayudado por el señor Villaverde, pide su destitución.

Los socialistas y la ley de excepción.

Preparativos de los socialistas alemanes para el otoño.—Congreso de Halle.—Inauguración de un nuevo período en la historia del socialismo alemán.—Bismarck y la política imperial.—Fracaso del sistema de represión.—El socialismo de Estado y la cuestión social en Alemania.

La ley de excepción contra los socialistas introducida por el príncipe de Bismarck en el imperio alemán en 1878, sancionada por todos los Parlamentos elegidos desde aquella fecha, menos por el último, espira a la terminación del próximo mes de Setiembre.

El partido socialista alemán va a entrar en un nuevo período. Al sistema de violenta represión adoptado por el anterior Canciller, sucederá ahora el sistema de tolerancia preconizado por Guillermo II, y la manera como el nuevo sistema haya de influir en el ulterior desarrollo de los anatematizados enemigos del imperio (Reichsfeinde), como llamaba Bismarck a los demócratas socialistas, demostrará quién de los dos tiene razón, si el veterano ministro encanecido en la dirección de los negocios públicos, con un pasado glorioso y un presente lleno de autoridad y prestigio, ó el joven soberano que, ávido de fama y dotado de poderosa iniciativa, pero sin historia ni experiencia, ha decidido acometer por sí solo la empresa en que había fracasado el primer ministro de tres Emperadores.

Los jefes del partido socialista, comprendiendo toda la importancia del cambio que se avecina, tratan de prepararse convenientemente, á fin de que el nuevo orden de cosas, facilitando la existencia de la agrupación en que militan, privándola del poderoso acicate de la persecución, no vaya a quebrantarse como instrumento de peles, desorganizándose sus huestes hoy tan adiestradas por el perpétuo estado de guerra en que siempre han vivido.

A este efecto, á manera de solemne reivindicación de sus derechos, reunirán un Congreso en Halle, el 12 de Octubre, donde se trazará la nueva línea de conducta, á fin de ampliar la propaganda y mejorar la organización del partido á favor de las ventajas que la supresión de las leyes excepcionales proporciona.

Casi al mismo tiempo que los periódicos alemanes anuncian estos propósitos de los socialistas, el viejo colega de Friedrichshain aprovecha la visita de un reporter para repetir sus fatídicas profecías de hace pocos meses: «Soy de opinión—ha dicho recientemente—que en un porvenir muy próximo el socialismo conducirá á Alemania á un cataclismo sangriento. El Emperador, á causa de su buen corazón, dice que los medios nuevos serán la mejor manera de combatirlo. Yo pienso de una manera diametralmente opuesta. Lo que para mí agrava la situación, es que cuanto más se dilata el planteamiento de las medidas de represión, que son inevitables, más sangre costará la solución del conflicto.»

El carácter del movimiento socialista es de tal suerte, que no se necesita gran experiencia política para comprender que desgraciadamen-

te no depende de éste ni del otro procedimiento de gobierno el detener su desarrollo. El firme apoyo del ex-canciller al sistema de represión y las excelencias que con él se promete, recuerdan los últimos años de Metterlich, cuando todavía se obstinaba en contener por la fuerza de las bayonetas la natural expansión de las ideas, creyendo que el tiempo trascurre en vano y que la Europa de 1848 era la Europa de 1823.

Podrá suceder ahora que el partido socialista, lejos de cejar en la lucha que venia sosteniendo y de despojarse del carácter revolucionario que había tomado en los últimos tiempos, trate de llevarla adelante, no considerando su misión terminada hasta la completa realización de su programa, mas aún en el caso de que tal sucediera no dejaría de tener explicación y explicación satisfactoria la política imperial.

¿Qué efecto han producido las medidas represivas, único medio en opinión de Bismarck de combatir el socialismo? Más de diez años de experiencia lo han demostrado, y sobre todo las últimas elecciones lo han hecho ver con sobrada elocuencia. La caza de socialistas llevada á cabo por la policía en todo el Imperio; las detenciones arbitrarias, las deportaciones, la supresión de todos los periódicos y publicaciones sospechosas, la prohibición de reunirse aun en recinto cerrado, han hecho más en favor de las doctrinas de Marx y de Lassalle que todos los esfuerzos reunidos de Listknecht y los Bebel, que la propaganda más entusiasta de los jefes más decididos.

A medida que recrudecía la represión y estrechaba el gobierno sus rigores, veíase aumentar en proporciones asombrosas el número de los detestados enemigos del Imperio, que lejos de atemorizarse, no vacilaban en arrostrar con valor inquebrantable las iras de un gobierno implacable.

La ley de excepción concedía al poder ejecutivo facultades ilimitadas para extirpar el socialismo, y el príncipe de Bismarck, expuesto por una lucha de diez años, en que no había encontrado más que reveses, resolvió dar el golpe decisivo, exigiendo del Reichstag que la declarase permanente, haciendo pasar al derecho común un conjunto de disposiciones que hacían imposible en lo sucesivo toda oposición al gobierno. El Parlamento negó su aprobación al proyecto, que en rigor equivalía á una declaración de impotencia por parte de Bismarck, y á partir de aquel día el antiguo sistema quedó condenado.

¿Conseguirá el Emperador resultado más satisfactorio que su ministro? Mas arriba hemos dicho que movimientos de este carácter no suelen depender de una simple reforma en la conducta del gobierno; pero en cambio, mucho puede influir éste en acelerar ó retardar su desarrollo, en que conserva ó pierde el aspecto revolucionario y anárquico que ha asumido en un principio.

La cuestión social no es, por desgracia, padecimiento exclusivo de una nación, ni siquiera de una raza. Extiéndese por todas, con más ó menos intensidad, y manéstrase, como es natural, más vigorosa, allí donde los poderes públicos promovieron el desarrollo de las ideas colectivistas, que forman la base de la doctrina socialista.

El mismo príncipe de Bismarck, tan encarnizado enemigo hoy de los sectarios de Marx, prestó en un tiempo atento oído á las predicaciones de los llamados socialistas de cátedra, que precedieron á los fundadores del actual partido, derribaron con argumentos y doctrinas de seductora apariencia, y algunos de irrefutable lógica, los principios de las relaciones entre el capital y el trabajo, tal como los explican los discípulos de Adam Smith y de J. B. Say, allanando así el terreno y lizpiándolo de obstáculos para la construcción del nuevo edificio.

En este siglo de socialismo del Estado, nadie lo aplicó antes ni en mayor escala que Bismarck, y nadie tampoco ha sufrido fracaso tan grande como él, cuando después de muchos ensayos de socialismo industrial, asustado de su propia obra, mudó radicalmente de opinión y se empeñó en arrancar de cuajo el árbol cuyo desarrollo había favorecido anteriormente.

Telegramas de la mañana.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Regreso á Berlin.

Wilhelmshagen 11.—El Emperador Guillermo desembarcó anoche en este puerto, saliendo inmediatamente para Berlin.

Una tormenta.

Bruselas 11.—La tormenta de ayer tardó en causar graves daños y pérdidas considerables en esta capital y en otros muchos puntos de Bélgica.

Berlin 11.—A consecuencia de la tormenta de ayer se desplomó en Confeld una casa. Parece que este siniestro costó la vida á 80 personas.

Una manifestación.

Buenos-Aires 11.—Ayer se verificó una imponente manifestación en honor de la Union Civica. Tomaron parte en ella 60.000 personas, que aclamaron la candidatura de Mitre para la futura presidencia de la República.

Muchas sociedades, precedidas de sus respectivos estandartes, tomaron parte en la demostración. Pronunciaron muchos discursos patrióticos, y todas las calles del tránsito lucían banderas y colgaduras.

Reinó en la manifestación el mayor orden.

Españoles é Italianos.

Génes 11.—La comisión barcelonesa salió de esta capital con dirección á Turin á las tres de la tarde de hoy.

La muchedumbre saludaba á los comisionados á los gritos de ¡viva la reina regente! ¡viva España! gritos que eran contestados por los españoles con los de ¡viva el rey Humberto! ¡viva Italia!

El Congreso de los ómnibus.

París 11.—Ha terminado sus trabajos el Congreso de los ómnibus de los Estados-Unidos, teniendo en cuenta algunos informes emanados de las Cámaras de Comercio francesas. En acuerdo se ha reducido á expresar el deseo de que sea sancionado lo más pronto posible en su aplicación el bill Mackintley.

Insubordinación.

Chatam 11.—Ayer han sido destruidos en el cuartel que ocupa los soldados del tren muchos arneses y objetos de equipo. Entre entre los soldados gran descontento, se queja de los trabajos de los domingos y á consecuencia del motín de la semana última, dos subalternos han sido castigados y otro se encuentra detenido.

Los misioneros.

París 11.—La declaración francesa y la inglesa contienen un párrafo idéntico marcando que los misioneros de ambos países gozarán protección

completa en Madagascar y Zanzibar. Se garantizan también la tolerancia religiosa, la libertad de todos los cultos y la enseñanza religiosa.—Fabra.

“LA GACETA.”

Presidencia.

Real decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia su-citada entre el gobernador de Albuete y el juez de primera instancia de aquella capital.

Marina.

Real decreto promoviendo al empleo de ministro togado del cuerpo jurídico de Armada al auditor general D. Juan Miguel Herrera y Orma.

—Ilem dispensado cesar el Sr. Herrera Orma en el cargo de auditor del departamento de Cádiz.

Gobernación.

Real orden declarando de utilidad pública como minero municipales las eguas su furado-sódicas de El Tomás, término municipal de Camporellis (Huesca).

Subastas.

Se anuncian á público subasta: el servicio de conducción del correo de Reus á Ooradella y Poboleda y los suministros de 1 0 0 toneladas de carbón Cardiff y de coques y grasas para los almacenes del arsenal del Ferrol.

Crónica de espectáculos.

Jardín del Buen Retiro.

Anoche se cantó por primera vez en esta temporada la grandiosa obra de Meyerbeer, Los Hugonotes.

La ejecución fué muy acertada, distinguiéndose en el papel de Valciana la señorita Pierdori, y en el de Pepe Urbano la señora Freyre, siendo muy aplaudidas ambas cantantes.

También fueron aplaudidos el tenor Sr. Gasparini y los Sres. Linares, Boeso y Astuar.

AL MENUDEO

Se hallan actualmente en los baños de Ledesma los Sres. D. Vicente Oiva, D. Lesmes Franco del Corral con su simpática hija y los diputados á Cortes, D. Luis Sanchez Arjona, don Carlos Aparicio y otras distinguidas familias.

Las noticias que de allí tenemos son que está muy concurrido aquel balneario.

Han llegado á Madrid, donde se proponen ultimar negociaciones con un teatro de esta capital, el distinguido autor dramático D. Ciferrijo Palencia y su bella consorte doña María Tobau.

Si en vengas mal....

Ayer fué acoorrida por dos opulentas personas de Málaga una pobre familia que es el rigor de las desdichas.

En un mismo día el marido se quedó casante, la esposa se cayó por la escalera, y sufrió una congestión cerebral la única hija que tienen, y que por cierto se encuentra de mucho peligro.

A propósito de la cuestión de las salinas de Torreveja, publicó días pasados un suelto La Correspondencia completamente lleno de inexactitudes en su afán de agredir el bombe.

Ni por el proyecto de venta de aquellas salinas presentado, discutido y votado en el Congreso por el Sr. D. Venancio Gonzalez, ni por otra razón, se ha suspendido la elaboración de sales, y por lo tanto, el Sr. Cos-Gayon no ha hecho más que cumplir la ley como la cumplieron en su tiempo los Sres. Gonzalez (D. Venancio) y Eguilior.

Mondaris 12 (9 mañanas).

Director CORREO.

Anoche llegó al hotel del establecimiento el ilustre Peral con su esposa.

Sorprendió agradablemente los buñistas, se le tributó cariñosos recibimiento.

Los propietarios del balneario, Sres. de Peñador, recibieronlo con entusiasmo, significándole la honra que les dispensaba tan distinguido hósped.—El correspondal.

Siniestros marítimos.

Durante el mes de Julio fuimo han acaecido los siguientes siniestros marítimos, segun datos del Bureau Veritas:

Barcos de vela: 2 alemanes, 5 americanos, 14 ingleses, 1 austriaco, 1 brasileño, 1 dinamarqués, 1 holandés, 2 italianos, 14 noruegos, 2 rusos y 3 suecos. Total 46.

Barcos de vapor: 1 alemán, 1 americano, 10 ingleses, 2 españoles, 1 holandés y 1 portugués. Total, 19.

Por las causas del siniestro se clasifican en:

Barcos de vela: naufragios, 21; abortajes 6; incendios, 2; hundidos, 3; abandonados 6; abandonados por el fútil, 3, y sin noticias 5.

Barcos de vapor: naufragios, 7; abortajes, 4; incendios, 3, y hundidos 2.

Por curiosos.

Los franceses siguen con sus manías de los espías y de los secretos tácticos.

Nada menos que travestido de parte á parte por un byonetezo, dado por un contínuo, ha sido un joven de veintinueve años, de oficio yesero, que en el campo de manobras de Valenciennes se acercó á mirar un cajón de cartuchos Lebel que estaba abierto, pudiendo más en él la curiosidad que las advertencias del centinela, que talis órden terminante de no dejar acercarse á nadie á los cartuchos, so pena de la vida.

Es un consuelo.

Segun escriben de New York, es el calor que allí se experimenta tan grande, que en un día ocasionó ocho muertos. Muchas personas caen desmayadas en las calles por el exceso de temperatura, habiéndose registrado ya varias muertes en varias localidades de aquella región.

Cespañes por reforma.

Se han enviado á provincias 692 cesantías de empleados de las Administraciones subalternas que se suprimen, y se comunicarán á los interesados el día 15 de este mes.

En la Escuela de Ingenieros.

El curso de la Escuela de Ingenieros de caminos principiará el 1.º de Octubre en vez del 15 de Setiembre, y los exámenes extraordinarios el día 15, en vez del 1.º de Setiembre.

Molina por los consumos.

En el pueblo de la Mancha el vecindario se amotinó el sábado contra el impuesto de consu-

mos, haciéndose preciso que la Guardia civil de Polopos se presentara en aquel pueblo para restablecer el orden.

Tenemos el sentimiento de dar cuenta del fallecimiento de la virtuosa señora doña Luina del Mazo y Gherard, hermana del ex-embajador de Rima nuestro estimado amigo D. Cipriano del Mazo, al cual enviamos nuestro pésame.

Por el ministerio de la Guerra se ha ordenado la formación del inventario de edificios, terrenos y material inútil que debe enajenarse.

La fiesta nacional

El desgraciado molillero á quien en la corrida de novillos del domingo cogió un toro entre barreras, falleció ayer.

Suez 11.—Ayer domingo salió de este puerto para el de Port-Said el vapor-correo de la compañía Trasatlántica Isla de Mindanao.

El balneario de Nanciaras.

La concurrencia en el balneario de Nanciaras es numerosa. Entre los concurrentes se hallan los Sres. Moret, Nafiez de Arca, Villalva Hervás, Dominguez Alfonso, Federico Rubio, Alvarez Peraite y Rózpide.

La estancia en el hotel es agradabilísima.

Ayer salieron para San Sebastian á despachar con el señor ministro de Fomento, los directores de Instrucción pública y Agricultura, señores Diaz Macuao y marqués de Aguilár.

EDISON PERIODISTA

Sabido es que el célebre inventor americano Mr. Edison comenzó su carrera en el mundo á los doce años como vendedor de periódicos y periodista de una línea férrea. Para aumentar sus escasas ganancias, había imaginado imprimir él mismo en el vagón de equipajes una especie de boletín especial que titulaba The Grand Trunk Herald, y que vendía á razon de quince céntimos el número á los viajeros y empleados de la línea. El Harper's Magazine publica acerca de esto detalles inéditos muy curiosos, que uno de sus colaboradores ha escuchado de labios del mismo Edison.

«Las noticias que yo daba en mis hojas—dice el inventor—eran de carácter tan estrictamente local, que no podían en rigor interesar á alma viviente fuera del tren ó de las estaciones por donde pasaba. Esto no me impedía estar muy orgulloso de mi idea y de la clientela, algo limitada pero segura, de trescientos lectores próximamente. Créame yo un periodista de primer orden, y el hecho de contar á Robert Stephenson, el gran ingeniero, en el número de mis abonados, no contribuía poco á realizarme en mi propia estimación.

Las noticias del Grand Trunk Herald eran, por punto general, del tenor siguiente: «Mister John Robinson, mozo de equipajes en la estación de James Creek, ha sufrido ayer una caída, hiriéndose en una pierna. Todos sus compañeros deploran tan lamentable incidente.» O bien: «La máquina número 3, del sistema Burlington, ha sido retirada esta mañana del servicio por tener que hacer en ella algunas reparaciones.»

Los caracteres de imprenta necesarios para la composición de mi hoja me habían sido facilitados por M. Wilbur Storey, propietario de la Detroit Free Press, á quien yo considero como autor de mi fortuna, como se verá por lo que sigue.

Al comenzar la guerra de Secesion, trabajaba yo valientemente en mi venta de periódicos, levantando me temprano, acostándome tarde, pero sin obtener con todo eso grandes resultados. Como mi capital era casi nulo, tenía que poner gran cuidado en no comprar más números de los que podía vender, mientras por otra parte no debía tampoco exponerme á que se me acabaran los ejemplares antes del término del viaje. Esta obligación constante de prever aproximadamente la cifra de la venta, me dió inteligencia especial para calcular el valor de las noticias, y me sugirió un plan bastante ingenioso. Mi buen amigo de uno de los cajetes de la Free Press, y conseguí que todas las mañanas me dejara ver una prueba del número completo del día. Un examen rápido de los títulos y sumarios me permitía calcular con bastante exactitud el valor del número, arrojando á este cálculo mi compra de ejemplares.

En general, la venta ordinaria no pasaba de 200 números al día; pero como hubiese alguna noticia del teatro de la guerra, en seguida se elevaba á 300 y más. Un día, mi amigo el cajete me enseñó la prueba de la primera plana, que ocupaba casi por completo un título escrito en mayúsculas enormes. Era la relación de la batalla de Pittsburg Landing, llamada después batalla de Shiloh; el número de muertos y heridos se hacia ascender á 60.000.

Al primer golpe de vista me hice cargo de la situación. Aquello significaba la seguridad de una venta enorme con tal que se pudiera advertir con anticipación á los compradores de toda la línea.... Corrí al telégrafo y con toda gravedad hice al empleado una proposición que encontró en él acogida no menos grave. Necesitaba yo que él consiguiese de los jefes de estación de las principales ciudades por donde pasaba el tren, que anunciaran la batalla en el telegrama tablero negro donde se indica el paso de los trenes. Si el telegrafista me prestaba este servicio, yo por mi parte me comprometía á proporcionar gratis durante seis meses su periódico favorito.

Correos el trato y ya solo me faltaba un número de ejemplares correspondiente á la demanda prevista. Este era el punto verdaderamente difícil, porque como ya he dicho, yo tenía muy poco dinero contante, y crédito no tenía en absoluto. No me detuvo, sin embargo, ante tal consideración y animado por la esperanza del resultado me fui resolutamente al administrador de la Free Press y le pedí mil ejemplares con promesa de pagarlos á los ochó días. Su negativa, formulada groseramente, no me causó gran sorpresa; era para mí un suceso previsto.

Pero ó mucho aplomo tenía yo entonces, ó la perspectiva de la pequeña fortuna que el concurso del telegrafista me aseguraba, infundía en mí último grandes alientos, cuando en vez de dar por fracasada la empresa, eché mano de todo mi valor para realizar un esfuerzo supremo, y subiendo la escalera que de la imprenta conducía á la dirección, pregunté por mister Storey, diciéndole que tenía que hablarle.

Á los pocos minutos me hicieron pasar. Díjale quién era yo, y por qué deseaba obtener á crédito mil quinientos dólares del periódico.

Mr. Storey era un hombre muy alto y muy delgado, seco como una cerilla. Me miró fijamente, y cogiendo una hoja de papel, escribió algunas palabras con lápiz. «Toma esto—me dijo—y preséntalo abajo: te darán lo que pides.» ¡Ah! ¡Con qué ligereza bajó la escalera para volver a la administración!

Una vez en posesión de mis 1.500 números, llamé a tres chicos para que me ayudaran a doblarlos, los trasporté al tren, y en marcha!... La cuestión ahora era saber si el telegrafista había cumplido su palabra.

En la primera estación en que el tren se detenía, vendía yo habitualmente dos números. Cuando ya estábamos cerca asomé la cabeza por la ventanilla, y vi tanta gente en el andén, que al principio creí que era algún alboroto. Más apenas se detuvo la máquina, supé la verdadera causa que tenía allí reunida aquella multitud.

Lo que todos aguardaban con la mayor ansiedad era el periódico. Vendí cien números a veinticinco céntimos, en vez de quince, que era el precio ordinario. En la estación siguiente se repitió la misma escena. Subí el precio y vendí trescientos números a cincuenta céntimos. Lo mismo ocurrió en todas las paradas hasta Port-Huron. Lo único que hice fue trasladar los paquetes que me quedaban al wagon donde estaba autorizado para vender, y poniendo a un chico de centinela en el montón para impedir que me robaran, dedicábame solo a la venta, despachando todos los ejemplares a cuatro y a cinco reales.

Recuerdo, entre otros incidentes, que el tren pasó por delante de una iglesia llena de gente. Yo me puse a pregonar el periódico, anunciando su contenido. No había tenido tiempo de repetir mi anuncio, cuando todos los fieles, con el pastor a la cabeza, abandonaron el sagrado recinto, y rodeándose tumultuosamente se disputaban los números que me quedaban, elevando los precios.

Entonces comprendí por primera vez todo el poder del telegrafo, pues al anuncio que me había precedido se debía el éxito del negocio. Decidí en el acto hacerme telegrafista. No hay que decir que, a no haber sido por Mr. Storey, no hubiera podido apreciar nunca en tanto grado las maravillas de la electricidad.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

Consejos.

Viena 12.—Según telegramas de Constantinopla los embajadores extranjeros siguen aconsejando al gobierno turco que modere su conducta para con los armenios a fin de evitar nuevos disturbios que pudieran tener fatales consecuencias para Turquía.

Inglaterra y África.

Londres 12.—Cámara de los Lores.—Sesión de la noche última. Lord Salisbury contestando a una interpelección sobre el convenio anglo-francés relativo a los asuntos de África, declaró que considera dicho arreglo muy equitativo, pero cree que pasará muchos años antes de que resulte práctico.

Añade que quizá trascurren algunas generaciones antes de que la influencia francesa e inglesa penetre de una manera sensible en las regiones de Madagascar y Zanzibar.

La reina Victoria.

Londres 12.—La indisposición que aquejó ayer a la reina Victoria carece en absoluto de gravedad. Notas diplomáticas.

Viena 12.—El gobierno austriaco está cambiando con el italiano una serie de comunicaciones sobre los insultos dirigidos a la embajada de Austria en Roma, creyéndose que el asunto se resolverá con facilidad.—Fabra

Los españoles en Italia.

Roma 12.—La diputación barcelonesa llegó anoche a esta capital, siendo recibida en la estación por las autoridades y un inmenso gentío que tributó a los comisionados españoles grandes aclamaciones.

Hoy, acompañada del alcalde y de los concejales del Ayuntamiento, irá a Superga con objeto de depositar una corona sobre la tumba de D. Amadeo. La comisión española será obsequiada después con un banquete de 60 cubiertos, y por la noche se dará en honor suyo una magnífica serenata en la plaza de Castelló.

Los trigos.

París 12.—Nuestros mercados de trigos se resisten mucho en vista de las malas noticias que se reciben de los departamentos sobre la cantidad y calidad de la próxima cosecha.

Los precios siguen sostenidos y las ofertas son muy limitadas.

Explicaciones.

Roma 12.—El gobierno italiano ha enviado amplias explicaciones al de Viena sobre las demostraciones hostiles hechas delante del palacio de la embajada austriaca.

El gabinete del Sr. Crispi se esfuerza en demostrar que el hecho carece de gravedad, prometiendo que los investigadores del alboroto serán severamente castigados.

La huelga.

Nueva-York 12.—La compañía del ferrocarril central no ha conseguido todavía, a pesar de los grandes esfuerzos que está haciendo, que se reanude el servicio de trenes.

Los obreros en huelga celebrarán mañana una importante reunión, donde quedará acordada si la huelga debe terminar, ó por el contrario, generalizarse a los demás empleados de dicha compañía.

Legado de desórdenes.

Londres 12.—El Times publica esta mañana un telegrama de Buenos Aires, diciendo que el nuevo presidente del Banco Nacional se niega a tomar posesión de un destino hasta que se verifique un recuento oficial de todos los valores y garantías que se dice figuran en cartera.

El telegrama añade que la camarilla que rodeaba al antiguo presidente de la República ha dejado terribles legados de desórdenes.

Los cien millones de duros que hay la intención de emitir en papel moneda, serán distribuidos de la manera siguiente: Treinta al Banco Nacional, veinte al gobierno, veinte al municipio y los treinta restantes al Banco Hipotecario.

El telegrama termina diciendo, que según se afirma, el doctor Juanes Oelman tiene la intención de dirigirse muy pronto a Europa.

Stanley.

París 12.—El célebre explorador Enrique Stanley llegó ayer noche a esta capital de paso para Lucerna.

Proposiciones desechadas.

Londres 12.—Cámara de los Comunes. Se desecha por 169 votos contra 62 una proposición censurando la misión de Simons cerca del Vaticano.

Igualmente es desechada por 102 votos contra 51 la proposición del Sr. Verney, censurando que Inglaterra haya reconocido el protectorado francés en Madagascar.—Fabra.

Los partidos políticos continúan en Valencia activamente los trabajos electorales.

En Barcelona, se trabaja con actividad, y los Hbrales trabajan porque vuelva el Sr. Rius y Telet, a la vida activa de la política.

Es una vergüenza, que en todas las grandes poblaciones, sobre todo, no se han el resto los liberales, principiando por cuidar las listas.

Esta madrugada, y haciendo de las próximas elecciones, decía delante de algunos periodistas el Sr. Silveira, indudablemente para que lo oyeran:

—Los conservadores de provincias escriben diariamente quejándose de mi gestión electoral, sin duda porque no sigo sus indicaciones respecto a la manera de preparar los distritos. Mi gobierno está resuelto a hacer algo; pero no pueden hacerse las cosas que antes se hacían, porque el tiempo no pasa en vano.

Hasta que llegue a San Sebastián el Sr. Cánovas, ignórase si S. M. la Reina asistirá ó no a la botadura del nuevo crucero en Bilbao.

En Inglaterra, según indica La Correspondencia—no sabemos con qué intención—la soberanía no asiste a actos de esta índole en astilleros particulares.

Opiniones del Sr. Muro.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

San Sebastian 12 (11 m.).

Director CORREO.

Contestando a un artículo republicano Sr. Muro a mis preguntas, ha declarado que la crisis última demuestra que continúan obstáculos tradicionales estableciendo la incompatibilidad de la monarquía y la democracia, y que la Regente transigió con los liberales a raíz de la muerte de Alfonso XII por temores que crea ya desvanecidos.

Entiende el Sr. Muro que los tiempos han cambiado mucho, siendo ahora los conservadores más tolerantes que los antiguos unionistas, como también los demócratas de hoy quieren más que querían los progresistas.—Mencheta.

San Sebastian 12 (11'10 m.).

Director CORREO.

Me dice también el Sr. Muro que el actual gobierno conservador significa un punto de parada, que equivale a un retroceso en los tiempos modernos, y justifica la hostilidad del país a la política conservadora.

Cree que esta hostilidad sería menor si se protegiese la producción y se hiciera una campaña de moralidad administrativa, haciendo una revolución económica en compensación de haber detenido la revolución política.

Afirma que no habrá situación segura mientras exista el actual desbarajuste.—Mencheta.

San Sebastian 12 (12 tarde).

Director CORREO.

Me ha dicho también que procede la amnistía política, y que él la reclamó antes que el señor Martos.

Opina el Sr. Muro sobre la campaña electoral como los liberales; que la conducta de los republicanos en las futuras elecciones dependerá de los acontecimientos, juzgando prematuro cuando se diga respecto a coaliciones.

No cree que nadie procura utilizar la Liga agraria como arma política; pero si se equivoca, separarlas de ella al ver desnaturalizarse sus nobilísimos fines.

Espera que en las futuras Cámaras tendrán mayor representación que en las actuales los republicanos coalicionistas.—Mencheta.

El cólera.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Valencia 12 (3 15 tarde).

Director CORREO.

Anoche se reprodujo a pedrea en la calle de Jerusalem contra la brigada sanitaria municipal. El concejal Gámez salió con leve contusión en la mano. La Junta sanidad, ocupándose de este asunto. El gobernador ha dispuesto procederse contra el tinidor. Hija de la difunta está detenida y procesada.—Guiz.

Valencia 12 (3 30 tarde).

Director CORREO.

Valencia una invasión. Palmar (Albufera) una invasión y una defunción. Alcudia de Carlet, cinco y dos. Canals, una invasión. Onteniente, tres y dos. Palopar, tres y una. Utiel, ocho y seis. Salient, tres y una. Pocas en los otros pueblos.—Guiz.

Junta provincial de Sanidad.

Se ha reunido esta tarde. Se ha dado cuenta de la aplicación de los acuerdos tomados en la reunión anterior. También se ha dado cuenta de los casos últimamente ocurridos, con la advertencia de que todos son casos importados.

Se ha hablado también bastante de la mucha viruela que ahora hay en Madrid. Y se ha convenido en que puede celebrarse la feria de Alcañá.

Dice El Liberal de hoy que en el número 150 de la calle de Aledá, donde existían tres enfermos de viruela, pasó a girar una visita de inspección el Sr. Llorens, el cual dió órdenes de que se hiciera la desinfección. Quedó esta visita en la mañana de ayer. Fue el subdelegado de medicina del distrito, D. Miguel Huertas, quien enterado minutosamente de cuanto allí ocurría, dispuso en el acto la desinfección general de la citada casa, operación que dispuso se repitiera por espacio de tres días consecutivos, de todo lo cual dió parte al señor gobernador.

La verdad en su lugar.

Se hace en Málaga.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Málaga 12 (1 40 tarde).

Director CORREO.

La huelga continúa igual, trabajando en varias fábricas algunas obreras más. Se ven grupos en la plaza de Uccibay, pidiendo socorros.—Escobar.

Málaga 12.—Gobernador al ministro: Asisten a la Industria Magnánima y prestan su trabajo ordenadamente 500 hombres, mil mujeres y muchachas y 248 muchachos. Total, 1.757.

De los 57 exadores, han acudido a los talleres 46. Los tres restantes pertenecen a esta clase de operarios.

San Sebastian 12 (12 tarde).

Director CORREO.

El Sr. Gausson marchó a Bayona y desde allí irá a Pau, donde pasará una larga temporada.

Esto hace sospechar que habrá declinado el ofrecimiento que se le ha hecho de gobernador del Banco.—Mencheta.

BALANCE DEL DIA.

La orden circular a los gobernadores que la Gaceta publica hoy, aplazando la reunión de las juntas municipales para el día 20 de este mes, la funda el señor ministro en el hecho de existir muchas localidades donde todavía no han podido publicarse las listas electorales.

En el preámbulo de esta real orden consigna también el Sr. Silveira que no se dilatará, sin embargo, la reunión de las juntas provinciales, cuya reunión, como es sabido, debe tener lugar el día 15 de Setiembre.

La parte dispositiva de esta real orden, la publicamos por separado, para que los que la segunda regla, será difícil cumplirla en Madrid, tratándose de un cuerpo electoral tan numeroso; como nos parece asimismo, que la regla quinta no encarga por completo en la letra y espíritu de la nueva ley, que quiere un total apartamiento del poder ejecutivo en las operaciones del censo.

Esta prescripción, sobre todo, resulta escandalosamente pisoteada por el gobernador de la Coruña de ser cierto el telegrama que por separado publicamos.

El gobernador de la Coruña no ha podido concurrir, ni deliberar, ni votar, ni intervenir para nada en la elección de los cuatro diputados designados para formar parte de la Junta provincial.

Es un caso evidente de responsabilidad que deben plantear los letrados de la Coruña, y además es un caso que cae bajo la jurisdicción disciplinaria del Sr. Alonso Martínez, quien debe proceder con energía una vez bien informado de los hechos.

También en Oviedo—según nos escriben de esta capital—se ha dado por el gobernador un ejemplo semejante al de la Coruña, aunque no tan grave.

La Diputación fué allí convocada el día 7 para elegir los cuatro diputados; y estos, sin embargo, no se eligieron, a propuesta del gobernador que presidia, porque dijo esperaba una consulta hecha al ministro su jefe.

El gobernador no tiene derecho para esta propuesta, ni para presidir la diputación en este caso.

Así lo ha comprendido uno de los diputados concurrentes, el cual ha acudido con el correspondiente recurso a la Junta Central del censo.

Por cierto que en las oficinas de esta Junta, establecidas en el Congreso, están llegando todos los días recursos de diferentes clases, que probablemente harán necesaria la reunión de la Junta central en el otoño, si antes no se considera preciso por atinados que no permitan demora.

Mañana publicará la Gaceta la circular del Sr. Alonso Martínez, como presidente de la Junta Central a las juntas provinciales. Va precedida de un razonado preámbulo y consta de 18 reglas.

Comisarios de barrio.—Cesantías.

Se ha remitido a los interesados las 85 cesantías de comisarios de barrio, que el gobernador civil firmó hace más de quince días, y que durante este tiempo han estado sin dar salida, porque el Sr. Silveira se resistía a acceder a las pretensiones de los comités conservadores.

Estos han triunfado, y las credenciales nombrando a los nuevos comisarios han llegado a manos de los presidentes de los citados comités conservadores.

Conviene hacer constar que de los 85 cesantes más de 60 seguramente han sido sargentos primeros de la Guardia civil con buena nota, y vigilantes primeros del Cuerpo de Seguridad con más de veinte años de servicios. Al crear el cuerpo de comisarios de barrio, que tan buenos servicios ha prestado, el dignísimo ex gobernador civil D. Alberto Aguilera tuvo muy en cuenta el llevar a él personas de aquellas condiciones, y después de una revisión de las hojas de servicio de los agraciados con esas plazas.

De este modo llegó a formarse un cuerpo completamente separado de la política.

La obra del Sr. Aguilera la echan abajo los conservadores de una sola plumada, cediendo a las pretensiones de los comités, y se nombran para esos puestos en que se requieren condiciones especiales, a personas, bastante de las cuales, según nuestros informes, ni notion siquiera tienen de lo que son esos cargos.

Como resultado de su campaña, y a parte de que Madrid en tocante a esos servicios no ofrece ninguna garantía, no han de saltarle al Sr. Sanchez Badoya quejas y disgustos por este lado.

Lo de Melilla.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Málaga 12 (1 40 tarde).

Director CORREO.

Llegó el vapor Sevilla. Se confirma que no hay la cantidad de moros que se había dicho en los campos fronterizos de Melilla.

Desesau, sin embargo, los moros, la libertad del hijo de Melicón.—Escobar.

Esta mañana ha llegado a Málaga, de regreso de las plazas de África, el vapor Sevilla. Noticias oficiales que se nos han facilitado, dicen que el gobernador de Melilla, Sr. Mirelis, asegura que hay completa tranquilidad en aquella plaza, así como que puede garantizar la defensa de la misma.

En cuanto a la agitación de las kábilas fronterizas, parece ha cesado, y de condonar, no podrían despertar temores en la plaza de Melilla, según dice el general Mirelis.

En las provincias de Andalucía es donde se siente menos movimiento electoral.

Allí la guerra es la suelen hacer los partidos quitando Ayuntamientos, y quedando de arbitrio el que manda.

Pero Andalucía despertará, y es preciso sacudir de él a elementos que todo lo flan a los favores del poder.

Ahora el cuerpo electoral debe ser el árbitro, y debe cuidar su organización, y tener en su fuerza, gran confianza.

La enfermedad de la Reina Victoria de que

ayer se habló, no tiene, por fortuna importancia.

No hay novedad en la salud pública.

MUY BIEN

¿Preguntáis por qué antepongo mi jabón a otros jabones? porque con él me propongo obtener las perfecciones de los PRINCIPES DEL CONGO. Jabonería—Victor Vaisnier—París.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 12 DE AGOSTO

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various financial instruments and their prices.

Cambios sobre el extranjero.

París, a la vista, 5'10 por 100, beneficio al papel. París, a 8 div., 5'00 por 100, beneficio al papel. Londres, a la vista, libra esterlina, 26'64 pesetas.

Resumen.

El cambio de los efectos públicos continúa adquiriendo mayor consistencia en las pocas operaciones que en la actualidad se realizan.

A esto contribuyen la tendencia favorable que desde hace tiempo rige en los mercados, y la falta de contrarresto entre la oferta y la demanda.

Respecto a la contratación a plazo, repetimos hoy lo manifestado en días anteriores: que carece completamente de importancia, siendo muy contadas las operaciones que se convienen.

El 4 por 100 interior al contado y en partida cerrada como ayer, a 76'85, después de cotizado a 76'90. A fin de mes, entre 76'95 y 86, terminando a 76'90.

El 4 por 100 exterior en partida, a 79 por 100 y 78'90; esto es, termina al mismo cambio que ayer. El 4 por 100 amortizable solo se ha cotizado en títulos pequeños a 89'85 y 89'80.

Los billetes hipotecarios de Cuba con el único cambio, igual al de ayer, de 107'80 por 100. Del Banco Hipotecario se han cotizado las cédulas del 5 por 100 a 104.

Las acciones del Banco de España tienen el aumento de 1 por 100. Las de la Compañía de Tabacos, de 108 por 100 a 102'25.

Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior al contado, 76'85; fin de mes, en firme, 76'90 diésico.

Cotización de Barcelona.

Barcelona 12 (6'04 t.)—Interior, 77'06.—Id. próximo, 00'00.—Exterior, 79'17.—Id. próximo, 00'00.—Amortizable, 00'00.—Cubas 1886, 107'95.—Nortes, 77'90.—Id. próximo, 00'00.—Colonial, 62'23.—Id. próximo, 00'00.—Francias, 53'69.—Id. próximo, 00'00.—Orenses, 20'00.—Id. próximo, 00'00.—Almansas, 125'00.—Id. próximo, 00'00.—Conocido París, fin Agosto, 75'28.—Mumbert.

(TELEGRAMAS DE T. BERNARD.)

París 12 (3'15 t.)—4 0/0 exterior, 75'27.—3 0/0 francés, 93'97.—5 0/0 italiano, 94'42.—1 0/0 turco, 18'75.—4 0/0 húngaro, 89'84.—3 0/0 portugués, 61'37.—Banco de París, 888'07.—Banco Nacional del Brasil, 603'00.—Otomano, 589'00.—Norte de España, 350'00.—Andalucía, 380'00.—Alicante, 312'00.—Obligaciones egipcias, 489.—Cubas, 514'00.—Rio Tinto, 575'00.—Tharsis, 144'00.—Acciones de Panamá, 44'00.—Lombardo, 317'00.—Robinson, 00'00.—Cape Copper, 120'00.

Londres 12 (1'00 t.)—4 por 100 exterior, 74'31.—Océanos Argentinas: A, 00'00; B, 00'00; D, 00'00; E, 00'00; I, 00'00; J, 00'00; K, 00'00; P, 00'00.—Oro Buenos Aires, 604'00.—5 0/0 Uruguay, 00'00.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

París 12.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 75'14.

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, a la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Principes, 12, es la siguiente: A las ocho de la mañana, 22° sobre 0.

A las doce de la misma, 32° sobre 0. A las cuatro de la tarde, 28° sobre 0. La máxima fué de 37° sobre 0. La mínima, de 20° sobre 0. El barómetro marca 707 milímetros. Variable.

CULTOS.

Santo de mañana.—San Hipólito y San Casiano. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santa María, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, procesión y reserva.

En la Catedral continúa la novena de Nuestra Señora del Buen Consejo, predicando a las siete, el Sr. Novos.

En San Millán sigue celebrándose la novena de Nuestra Señora del Tránsito, y predicará el señor Mon.

En Atocha sigue la novena de Su Titular, predicando el Sr. Yagüe.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Remedios en San Ginés ó la de la Salud en Santiago ó en San José.

Espectáculos para MAÑANA.

Apolo.—A las 9.—Tannhäuser cesante.—A las 10.—Las doce y media y sereno.—A las 11.—Los alejados.—A las 11 3/4.—Tannhäuser cesante.

LA ROSARIO

EL REY DEL TOCADOR



GRAN FÁBRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

MALES SECRETOS

De todos los medicamentos que se vienen empleando para la curación de las enfermedades venéreas y sifíticas, blenorragia, espermatorrea y estrecheces, orinas turbias, incontinencia de orina ó gota militar, las Perlas Depurativas Walker son las únicas que han merecido la solemne aprobación de la Academia Internacional de Ciencias Médicas, tanto por la rapidez con que obran como por ser de fácil asimilación y cómodamente toleradas por los estómagos más delicados.—5 pesetas.—Venta en Madrid, Preciosos, 22. Remisión por correo contra importe al Gabinete Walker, Madrid.—El Gabinete Walker cuenta con médicos corresponsales y farmacéuticos depositarios en las capitales de provincia y cabesas de partido.

DENTICINA INFALIBLE.—Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanaja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.



EL SEÑOR

D. JUAN FERNANDEZ SUAREZ

Falleció el día 5 de Agosto de 1890

A LOS SETENTA Y OCHO AÑOS DE EDAD

R. I. P.

Sus hijos D. Juan Fernandez Rodriguez (Presbitero), D. Francisco, doña Pilar, doña Manuela, D. Luis y D. Manuel, hijas políticas, nietos, sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos que por olvido involuntario no hayan recibido escueta de invitación se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará el miércoles 13, á las diez de la mañana, en la iglesia parroquial de San Sebastian, en lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la Iglesia.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales una combinación de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales.

Envía gratis tarifas de precios á las personas que las pidan.

OFICINAS ALCALÁ 6 Y 8.—MADRID

LOS MEJORES GUANTES

que se venden en Madrid, son los que fabrica el coacido guantero Fernando Uriarte, 3, ESPARTEROS, 3, entresuelo.

Duodécima edición, 1890

ANUARIO DEL COMERCIO

de la Industria, de la Magistratura y de la Administración ó Directorio de las 400000 señas de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.

(C. BAILLY-BAILLIERE)

con anuncios y referencias al comercio é industria nacional y extranjera; reconocido de utilidad por reales órdenes.—Un tomo en 4.º de más de 8.000 páginas. Precio, 20 pesetas en toda España y 25 en el extranjero.

Publicación anual muy corregida y aumentada todos los años.—Obras útiles é indispensables para todos.—Evita pérdidas de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona por insignificantes que sean sus negocios.

Se hallará de venta en la librería editorial de D. O. Bailly-Baillière, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las demás librerías del reino, que se encargará de proporcionar esta obra.

ULTIMA PUBLICACION

DE EL COSMOS EDITORIAL LA GUERRA Y LA PAZ DE TOLSTOI

Esta obra, que forma los volúmenes 144, 45 y 46 de la escogida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa, se halla de venta en la casa editorial, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, y en las principales librerías, al precio de pesetas 6 en rústica y pesetas 7.50 en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.

La Molinería Española

Única revista dedicada al progreso y defensa de los intereses de los fabricantes de harinas, de cebada perlada, de arroz molido, de pan, de galletas, de féculas, de chocolate, de pastas, confitería, alcohol, etc., y al comercio de granos y harinas.

Precio de la suscripción: 5 pesetas medio año.—Consultas gratis. Pedidos de maquinaria y suscripción, diríjase á la redacción central: Gran Vía, 242, Barcelona.

ANUNCIANTES

LA EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos, noticias y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran rebaja para nuestros intereses.

Pídanse tarifas, que se remiten á vuelta de correo.

Se cobra por meses, presentando los comprobantes.

Barrio-Nuevo, 7 y 9, Madrid

PARA UNA OFICINA

se desea un meritorio jóven con buenas referencias. Diríjase con muestra de letra á la calle de Zurita, 15, duplicado, portaría.

LECHE PURA

por el propio ganadero á 40 céntimos litro.—Gran despacho de huevos frescos, cabritos y corderos.—Se sirve á domicilio 6, ACUERDO, 6, TIENDA

ANTICOLERICO

Preservativo infalible del cólera morbo. Medicamento de aplicación externa 2'50 pesetas frasco.—Caballero de Gracia, 3 y Hortakza, 2, farmacia.

Fabrica de guantes

Confeciona con los productos más superiores. Exactitud en medidas. ULIARTE, ESPARTEROS, 3

EL COLLAR DE ESMERALDAS

NOVELA ORIGINAL

DE FAUSTINA SAEZ DE MELGAR

Esta bellísima obra, de la cual se han hecho ya cuatro ediciones, forma una elegante tomo esmeradamente impreso, y se halla de venta al precio de una peseta en las principales librerías y en la administración del periódico La Gaceta, calle de Fuencarral, núm. 68, segundo derecha.—Madrid.

En prensa dos tomos: El trovador del Turia y En terceras nupcias.

LA PETITE GIRONDE

es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España.

La suscripción cuesta 2'50 pesetas al mes dirigiéndose á D. Manuel Antonio de Aramburu, en San Sebastian.

SERVICIOS

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ CON ESCALAS EN

Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 10, de Océano, haciendo antes la escala de Barcelona el 7 y eventual la de Málaga el 7, con extensión á Tuxpan y Tampico.

El 20, de Santander, con escala en la Coruña el 17 y haciendo antes las de Liverpool el 10 y la del Havre el 15.

El 30, de Océano, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27, con extensión á los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos. Las salidas de la Habana para New-York, son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 18, para Océano, Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30 para Océano y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El vapor CIUDAD DE SANTANDER saldrá de Océano el 10 del corriente.

LINEA DE COLON

Combinación para el Pacifico al Norte y Sur de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 15 y de Vigo el 25, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colon y Puerto-Limon.—Retorno por Cartagena, San Basilio, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayaguez, Puerto-Rico y Vigo.

El vapor SAN FRANCISCO, saldrá de Vigo el 15 de Agosto.

LINEA DE FILIPINAS

CON ESCALAS

en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ho-Ho y Cebu, y combinaciones á Maracabo y Bushiro (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Océano, Cartagena y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 10 de Enero de 1890.

El vapor ISLA DE LUZON, saldrá de Barcelona el 22 de Agosto.

LINEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN

Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escala en Barcelona, Málaga y Océano de donde saldrán cada mes.

SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, Río de Oro, Bakur y Monrovia.

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Océano.

LINEA DE MAREUROS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escalas en Málaga, Ceuta, Océano, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan, y las facultativas de Marsella, Valencia, Alicante, Oostanga, América y Sofía.

SERVICIO DE TANGER

El vapor TANGERS, saldrá de Océano todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. AVISO IMPORTANTE.—La Compañía provee á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encomendará á los señores que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.

Agto. 12) FOLLETTIN DE «EL CORREO» (F. 50)

RUPERT GODWIN

leydale era íntimo del director del teatro, y su influencia era bastante para entrar á sus amigos al escenario.

Los dos amigos abandonaron la elegante morada Esther y se trasladaron al club, donde comieron.

Hacia algun tiempo que Godwin vivía en Saint James, resistiéndose á ir á Wilmigdon á pesar de las súplicas repetidas de Julia.

—Ahora, Godwin—dijo el marmolillo del marqués cuando estuvieron sentados á la mesa frente á frente—dígame Vd. por qué ha mezclado en todo esto á Sempronio Sicomore.

—Como un instrumento, marqués, y como un instrumento muy útil—replicó el banquero.—¿No ha adivinado Vd. los celos de mis Vauberg? Envidia la superior belleza de Violeta, y si hubiera sabido que Vd. era el verdadero admirador de aquella joven, hubiera hecho todo lo posible por contrariar nuestros proyectos, pues hubiera temido que su odiada rival llegara á ser marquesa. Por el contrario, ahora tomará parte en el complot de todo corazón, porque cree que ha de tener por resultado la unión de Violeta con un hombre vulgar y pobre.

—Ya lo comprendo; es Vd. un hombre habilísimo, querido Godwin, se lo aseguro bajo mi palabra. ¿Y el resto del plan?

—Muy sencillo. Según creo tiene Vd. una posesión llamada la Fosse, en el condado de Essex.

—En efecto.

—¿Qué género de casa es?

—No creo que haya casa más solitaria ni más medrosa en todo el mundo civilizado.

—¿Tiene Vd. allí mucha servidumbre?

—No; únicamente dos viejas y pobres criaturas que acaban su vida en medio de las telarañas y la humedad de aquella graciosa residencia; un antiguo cochero de mi padre y su mujer, á los cuales les señalo una pensión. Son ambos sordos como tapias y ciegos como topos.

—Nada más á propósito, á no ser que sobre esas cualidades tengan la de ser mudos—replicó Godwin con perversa sonrisa.

Esa es la gente que nos hace falta, y ese el sitio inmejorable para realizar nuestro plan, mi querido marqués. Tengo ya preparado mi proyecto, y el lunes, antes de media noche, Vd.... Mis Watson, la reina de la belleza, irá en una silla de posta, tirada por cuatro caballos, camino de la Fosse.

—¿Con Sempronio Sicomore?

—No, querido marqués; con Vd.

CAPÍTULO XXV.

El halcón y la paloma.

La noche del sábado que siguió á la entrevista de casa Mis Wamberg fué muy dichosa para Violeta, porque Mr. Maltravers le anunció que estaba satisfechísimo de la manera como desempeñaba su papel en la pantomima, y que estaba resuelto á confiarle un sencillo papel hablado en una piececilla, que debía leerse en la mañana del lunes para ver si se ponía en escena.

Esto solo no hubiera impresionado á Violeta, que se sentía muy desgraciada por el supuesto abandono en que la tenía Jorge; pero Mr. Maltravers anuncióle también que pensaba elevarla la asignación, cosa que la

llenó de alegría, pareciéndole el colmo de la fortuna, sobre todo recordando el duro trabajo que le costaba ganar el miserable salario de mistres Trevor.

Alegrábase, ante todo, la consideración de que podría procurar á su madre más comodidades; acordábase de que Lionel ganaba también su sueldo, y que con el fruto de la labor de los dos hermanos, podría la madre dejar á un lado los trabajos de tapicería tan excesivamente retribuidos.

La casualidad quiso que Mis Vauberg se encontrara próxima á ella cuando Mr. Maltravers le dió cuenta de sus proyectos en voz alta. La judía no había perdido una sílaba; había escuchado los elogios, los cumplimientos y la promesa de aumento de sueldo.

Si Esther hubiera sentido alguna duda para entrar en el complot de Godwin, aquella escena la hubiera decidido á ello.

—¿Qué me importa lo que pueda ocurrirle, si consigo separarla de mi camino?—dijose la judía con amargura, porque le parecía que Violeta le había causado grandes perjuicios, ocupando una plaza á la cual se creía con el mejor derecho.

En otras circunstancias, viviendo en otro medio, la naturaleza de Esther se hubiera desenvuelto más generosamente. No tenía malas condiciones, pero sus instintos estaban torturados.

Con enérgico esfuerzo logró dominar su emoción y apareció indiferente á la conversación que acababa de oír.

Permaneció algunos momentos entre bastidores, y después, aproximándose á Violeta con su andar ondulante que le era peculiar, puso su mano dulcemente, casi cariñosamente, sobre el hombro de Violeta.

Mis Westford salió de su distracción al sentir aquél contacto, y con gran sorpresa

suya se encontró frente á frente de la judía, que le sonreía amistosamente.

En vez de su aire insolente y provocativo de ordinario, su fisonomía tenía la expresión más encantadora que puede darse.

Tenía la facultad de imprimir á su rostro todos los aspectos que le convenía darle. Había muchas personas que creían conocer á Esther, pero realmente pocas conocían las profundidades de su corazón.

—Vamos, mis Watson—dijo con tierna y suplicante voz;—seamos amigas. Convengo en que he estado muy estúpida é injusta con usted, dejándole llevar de un sentimiento ridículo de envidia. Yo quería ocupar el puesto que Vd. ha desempeñado en el baile; y cuando Mr. Maltravers rechazó mis pretensiones y la eligió á Vd., me dejé dominar por la rabia, y mi irritación contra Vd. y contra él fué grande; pero esta tarde me encuentro de mejor humor, y todo se me ha pasado. Casi me siento avergonzada por mi conducta. ¿Me perdona Vd.?

Al decir esto, tendió su mano breve, chispeando de pedería, á Violeta.

—Estoy segura—prosiguió—de que no es usted una persona vengativa. ¿Me perdona usted?

—De muy buena voluntad—replicó Violeta clavando sus azules y confiados ojos en el pálido semblante de su enemiga.—No creo que tenga nada que perdonar á Vd.; sé que ha hablado Vd. de mí de una manera poco benévola, pero éramos extrañas la una á la otra, no tenía derecho alguno á su amistad.

—En adelante sí que lo tiene Vd.—repuso la judía—y los que me conocen bien saben lo que vale el odio ó la amistad de Esther Vauberg. Pero es tiempo de que nos arreglemos. ¿Sube Vd. al cuarto?

Las dos jóvenes subieron juntas la escala—